

el 1o. de Septiembre de 1937, presentándose para su discusión, estudio y aprobación, al Consejo de Cultura Superior, el día 3 del mismo mes. La comisión redactora fue "... integrada por el Dr. Enrique V. Santos, Lic. Jesús Rodríguez de la Fuente, Sr. Francisco E. Ramírez y Lic. José María de los Reyes nombrados todos ellos por el Superior Gobierno del Estado a proposición del C. Dr. Enrique C. Livas, Presidente del Consejo de Cultura Superior." ⁵

El documento que contiene dichas bases es el siguiente:

Los suscritos miembros de la Comisión designada por el C. Secretario General de Gobierno del Estado de Nuevo León presentan a la consideración del Consejo Superior de Educación las bases bajo las cuales se creará la Escuela Nocturna de Bachilleres:

I) La Escuela Nocturna de Bachilleres funcionará sujeta a los planes de estudio, programas y reglamentos que rigen a la Escuela de Bachilleres de esta ciudad (antiguo Colegio del Estado).

II) La parte administrativa y técnica queda bajo el control del Gobierno del Estado de Nuevo León.

III) La Universidad Nacional Autónoma de México cubrirá todos los gastos que demande el personal administrativo y docente de dicha Escuela, hasta en tanto sean fijadas las partidas en el Presupuesto del Estado.

IV) No será obligatoria la asistencia a las clases de educación física para los alumnos del

5.— Tomado de: José María V. Díaz, "Escuela Nocturna de Bachilleres", *Vida Universitaria*, Año II, No. 53, Monterrey, 1952, pp. 9-10.

bachillerato nocturno en atención a las condiciones especiales de los trabajadores que a ella concurren.

V) Los alumnos de esta Escuela pagarán solamente \$ 2.00 (dos pesos) de inscripción y \$ 0.50 (cincuenta centavos) mensuales para el sostenimiento de los laboratorios de Física, Química, Anatomía y Biología.

VI) La Escuela Nocturna de Bachilleres para cumplir debidamente con el plan de estudios se sujetará al horario siguiente: todos los días, incluyendo los sábados, de las 18:30 a las 22:00 (durante este tiempo se darán cuatro clases de cincuenta minutos cada una); los sábados de las 15 a las 18 y en caso de ser necesario tres días a la semana de las 7 a las 7:50 y los domingos de las 10 a las 13 horas.

VII) La Escuela Nocturna de Bachilleres será inaugurada por el Gobierno del Estado y el Consejo Superior de Educación el próximo viernes a las 18 horas y las clases principiarán el día 19 del presente mes.

Monterrey, N. L., 1o. de Septiembre de 1937.

No obstante lo establecido en la cláusula VII de las bases anteriores, por diversas circunstancias la Escuela Nocturna de Bachilleres va a ser inaugurada oficialmente hasta el 8 de Diciembre de 1937, en un acto celebrado en la Escuela Normal del Estado "Miguel F. Martínez".

En ese solemne acto inaugural hicieron uso de la palabra distintos oradores, para referirse a esa fundación tan significativa. El Dr. Oscar Decanini, en representación del Consejo de Cultura Superior, pronunció las si-

güentes palabras: "No podía ser que una empresa noble, que un afán generoso, que una ansia justa de renovación y de lucha fuera desoída. La iniciativa del Comité Pro-Bachillerato Nocturno fue acogida con todo el calor que merecen las causas grandes y nobles y por eso el Consejo de Cultura Superior, que en estos momentos represento, en colaboración con el Superior Gobierno del Estado, los compañeros del Comité Pro-Bachilleres Nocturno y con el Lic. José María de los Reyes, dió los pasos necesarios a fin de que lo que fuera una esperanza largo tiempo acariciada cual si fuera una ilusión, se transformara en una vibrante realidad, que constituye a la vez que una satisfacción para el Consejo, un positivo triunfo para los compañeros que a más de dedicar sus energías durante la lucha por la vida, desean dedicar sus noches a cultivarse para labrar un porvenir mejor para ellos y los suyos.

"El esfuerzo de los compañeros del Bachillerato Nocturno se coronará, y así son los deseos de la institución cuya representación traigo, con el más justo galardón: el éxito. Reciban ellos la sincera felicitación que por mi conducto se les envía y tengan la seguridad de que en el Consejo de Cultura Superior, tendrán cabida todas aquellas iniciativas que, dentro de la Ley, tiendan a mejorar el más sólido y firme pedestal de la cultura: la clase estudiantil." ⁶

Por su parte, el Dr. Ramiro Tamez, Secretario General de Gobierno, en representación del Gobernador del Estado, expresó: "Cada vez que me toca en suerte asistir a la inauguración de clases o a la inauguración de una Escuela, se me antoja que estoy asistiendo a la iniciación de los trabajos de un laboratorio en el que se van a crear, en el que se van a plasmar cerebros, en el que se va a formar casi perfecto, el ántropos, el tipo de hombre en plena for-

6.— José María V. Díaz, Op. cit., p 9.

mación de todas sus facultades intelectuales, físicas y morales; el tipo de hombre soñado por el pueblo griego cuando estaba en el apogeo de su genio y de su gloria.

"En nombre del C. Gobernador y en representación de él, declaro solemnemente inaugurada la Escuela Nocturna de Bachilleres, hoy ocho de diciembre de mil novecientos treinta y siete." ⁷

Y en nombre del Profr. Ricardo Villegas Ortiz, designado primer director de esta naciente escuela, el Profr. Guadalupe de los Santos, secretario de este flamante plantel, expresó, entre otros conceptos, los siguientes: "Asistimos en esta vez a la declaración oficial y solemne Acto de Inauguración de la Escuela Nocturna de Bachilleres, Institución que surge al calor de los grupos de jóvenes entusiastas que harán de los estudios Preparatorios la vanguardia de la Cultura Superior nuevoleonense y fronteriza. El Gobierno del Estado, con un revolucionario íntegro a la cabeza cual lo es el Sr. Gral. Anacleto Guerrero, cumple así su palabra empeñada ante el Comité Pro-Bachillerato Nocturno, que con todo tesón laboró por la realización feliz de un deseo de superación tan digno de encomio.

"Desde la creación de la primera escuela secundaria nocturna, en 1933, y que funcionó bajo el control del Depto. de Extensión Universitaria, se previó la necesidad que tarde o temprano se dejaría sentir respecto a una institución que permitiera seguir progresiva, ideológica y legalmente los estudios superiores, con la ventaja esencial de la investigación académica nocturna: el desempeño de un oficio u ocupación durante el día.

"Fue, precisamente, un grupo mixto de constituyentes de ambas escuelas secundarias nocturnas de extensión uni-

7.— Op. cit., p 10.

versitaria el que inició las primeras actividades tendientes al establecimiento de una escuela nocturna de bachilleres.

"(...) (...)

"Es imperioso que la Escuela mantenga su ideología a la vanguardia del revolucionarismo de México.

"(...)

"Esta Escuela será una Preparatoria necesaria en tanto colaboren su personal y alumnado a la integración y desarrollo de las demás actividades de nuestro Estado y contribuya así al mejor cumplimiento y consecución de los postulados de la Revolución Mexicana."⁸

A este acto inaugural del 8 de Diciembre de 1937, lamentablemente no asistió el Lic. José María de los Reyes; pero sí estuvieron presentes, además de los personajes ya mencionados antes, los profesores Oziel Hinojosa, Bernardo Garza Treviño, Plinio D. Ordóñez y Félix Escamilla, además de los licenciados Jesús C. Treviño y Jesús Rodríguez de la Fuente, entre otros.

La Escuela Nocturna de Bachilleres empezó sus labores con 19 maestros y 27 alumnos fundadores que son los siguientes:

Alumnos Fundadores

Bachillerato de Ciencias Sociales: Luis M. Villarreal, Armando Canales, Francisca Marroquín, José Ignacio Martínez, Vicente Reyes A., Rodolfo Zamora y Angel López Siller; **Bachillerato de C. Físico-Matemáticas:** Julio Ayala, Abigail Fernández, José C. Herrera, Jesús Mancha, Enrique Ruvalcaba, Antonio M. Santos, Angel Sepúlveda y Leopoldo Valdés; **Bachillerato de Ciencias Biológicas:** Ramona López Alanís, Hermilo Ancira, Porfirio Cervantes, José Inés

8. - Ibid.

González C., Nelson Guajardo, Lilia Hantuch R., Luis G. López, Ramiro Miranda, Jesús Fortino Ramírez, Guillermo Sepúlveda, Santiago Treviño y Oscar González.

La Primera Sociedad de Alumnos

Estos estudiantes fundaron en 1937 su primera Sociedad de Alumnos denominada "Bloque de Estudiantes Socialistas", integrada en la siguiente forma: Secretario General, Francisco E. Ramírez; Secretario de Actas, Julio Ayala; Tesorero, Alicia Flores; Secretario del Interior, Profr. Clodio González Beltrán; Secretario del Exterior, Jesús Mancha; Delegados ante la Federación de Estudiantes Socialistas, Vicente Reyes A., Luis Villarreal y Cap. Salvador Arredondo y Farfán.

Maestros Fundadores y sus cátedras

Profr. José Ma. V. Díaz, Catedrático de Geografía Económica; Profr. Juan Ramos, Historia de México y Matemáticas; Profr. Esteban Jiménez, Etimologías y Latin; Dr. José G. García, Biología y Dibujo y Modelado; Profr. Julio C. Treviño, Historia de México; Dr. Diego A. Garza, Anatomía e Higiene; Profr. Rogelio Alanís, Química Orgánica e Inorgánica; Ing. Abraham Gómez, Dibujo; Ing. Bernardo Dávila R., Física; Profr. Félix Escamilla, Matemáticas; Profr. Germán Almaraz, Español; Lic. Rodolfo Leal Isla, Historia Universal; Lic. Genaro Salinas Quiroga, Literatura e Historia de México; Profr. Sixto Gómez, Inglés; Profr. Horacio González, Física; Profr. Buenaventura Tijerina, Español; Profr. Bernardo Garza, Español; Ing. Francisco Serna S., Física, Aritmética y Algebra; Profr. Guadalupe B. de los Santos, Etimología e Inglés.

Directores

También ha contado la Escuela Nocturna de Bachilleres (hoy Preparatoria No. 3, Nocturna para Trabajadores),

desde su fundación hasta nuestros días, con los siguientes directores: Profr. Ricardo Villegas O., Dr. Zaragoza Cuéllar, Ing. Bernardo Dávila Reyes, Dr. Oscar Decanini, Dr. Oscar Flores Escobar, Ing. Leonardo Siller, Q. T. Manuel Rangel, Profr. Francisco M. Zertuche, Lic. Genaro Salinas Quiroga, Dr. Mateo A. Sáenz, Lic. Eleazar T. González Peña, Lic. Francisca Marroquín Vda. de Zamora, I. Q. Carlos Caballero Lazo, Ing. Héctor González Faz, Lic. Raúl S. Montoya Retta, I. Q. Elvia Jiménez de Sáenz, Lic. Felipe Ortiz Morales y Dr. Máximo de León Garza.

La Escuela Preparatoria No. 3, Nocturna para Trabajadores, de la UANL, surgió, pues, debido a la iniciativa de los mismos trabajadores y gracias al apoyo tanto del Gobierno del Estado como de la Universidad Nacional Autónoma. En reconocimiento a esta última institución educativa, los alumnos de la Escuela Nocturna de Bachilleres enviaron a su Rector, en 1938, el siguiente oficio:

Enero 5 de 1938.

Sr. Lic. Luis Chico Goerne,
Rector de la Universidad
Nacional Autónoma,
México, D. F.

Muy respetable Licenciado:

Los suscritos al calce de la presente, alumnos que acabamos de ingresar a la Escuela Nocturna de Bachilleres, hacen a usted patente su más sincero agradecimiento por el verdadero servicio social que acaba de impartir a la juventud trabajadora de Nuevo León, esa H. Universidad en cooperación con el Gobierno Neoleonés por el establecimiento de esta nueva escuela nocturna de cultura superior.

Puede usted tener la seguridad señor rector, que los estudiantes nocturnos de esta ciudad siempre estaremos

reconocidos por el beneficio efectivo que esta vez hemos recibido los trabajadores, y que procuraremos compensar el sacrificio hecho por esa Universidad con el debido aprovechamiento de la cultura que hoy se pone a nuestro alcance.

Respetuosamente, alumnos de la Escuela Nocturna de Bachilleres.

“LA MISMA OPORTUNIDAD PARA TODOS”
(Rúbricas de 55 alumnos)⁹

Desde 1937, año en que Monterrey contaba apenas con aproximadamente 160,000 habitantes, hasta hoy, la Escuela Nocturna de Bachilleres con sus alumnos y maestros ha participado en muchas luchas democráticas de transformación interna y externa, tanto académica como socialmente.

Ahora, a 40 años de distancia, es indudable que tiene algún valor el intentar pintar, aunque sea a grandes pinceladas, el cuadro de este desarrollo constante. Para esto, hemos seguido la huella, a través de las siguientes entrevistas, a algunas personas que, de alguna manera, tuvieron o tienen algo que ver con el progreso de esta Preparatoria Nocturna.

Deseamos que en este XL Aniversario, estas entrevistas sean un homenaje a todos aquellos trabajadores, maestros y alumnos, que han hecho posible que aquel esfuerzo encabezado por Gilberto Carmona, Lilia Hantuch y Francisco Ramírez, aun sobreviva en nuestros días, después de cuatro décadas.

9.— Tomado de: “El Tecolote”, Año I, No. 2, Monterrey, 1951, p. 6.